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НО ПОДГОТОВКЕ 
СПЕЦИАЛИСТОВ

Доцент кафедры науч- 
ч коммунизма Э. Н. 
мышев защитил в Ин- 
туте истории, филоло- 
t «"философии СО АН 
;ср (г. Новосибирск)^ 
йорскую диссертацию 

теме: • «Философско- 
|[юлогические основа- 

совершенствования 
[готовки специалистов 
рциалнстическом вузе», 
а актуальна. Теорети- 
;кий анализ сочетается 
мплексным социоло- 

. еским . исследованием 
тускников нашего ин- 
тута, эффективности. 
работы на предприя- 
т. Работа носит теоре- 
р-прикладной характер, 
основании . исследова- 
рекомендоваиы пути, 

ершенствсванил сбуче- 
и воспитания студен- 
подготовки СиС.циали- 

в в техническом вузе 
мидий целостного под- 
s. р формированию 
циалиста социалиСти- 
кого. типа.
1 ГОРСКАЯ.

1Р0ГРЕССИВН0Й
ТЕХНОЛОГИИ
ПРОХОДКИ

2 декабря 1984 года 
ученом совете Мос- 
;ого геологоразведоч- 

S-факультета заведу- 
пГ: кафедрой горного

и геодезии В. Г. 
[ьянов защитил док- 
:вую диссертацию в 
те. научного доклада 

|гему «Научное обосно- 
' ве и разработка мето- 

■ских положений и 
! отческих рекоменда- 

по широкому про- 
щ л е я н о м у вне- 
шю п р о г р е с с  и в- 
технологци скорост- 
• проведения горно- 

шдочных выработок, 
ртссертации рассмотре- 
и. решены многие 

шгческие и теорет
ик вопросы сооруже- 
подземных Е.мрабо- 
предложены методи- 

шределеция оитималь- 
парамефов проходки 

* «счета параметров цнк- 
Предлон&на квалифи- 
и классических схем, 
шлющая прогнозиро- 
раЗвитие фронта ра- 
движение людских и 

ериалЬных ресурсов, 
езультаты работы ши- 
I- использованы в 

*)' «Севвостгеологня», 
утгеология», «При- 
геология» и других, 
«омический эффект 
авил более 6 млн. 
й .

ГРОМОВ, доцент.

24 ФЕВРАЛЯ — ВЫБОРЫ
В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РСФСР 

И МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ

В Ы С О К О Е

Д О В Е Р И Е

КОЛЛЕКТИВ студен
тов, сотрудников, служа
щих нашего института вы
двинул кандидатом в де
путаты областного Совета 
народных депутатов по 
избирательному округу 
№ 70 И. П. Чучалина — 
ректора института, про
фессора, -доктора техниче
ских наук.

Такое предложение внес 
Л. И. Киселев, замести
тель секретаря парткома 
по идеологической работе. 
Он познакомил собравших, 
ся с биографией кандида
та в депутаты. Иван Пет
рович — участник войны, 
коммунист с большим 
партийным стажем, круп
ный организатор науки. 
В разное время возглав
лял НИИ ЯФ, ТИАСУР, 
а с февраля 1981 года— 
ректор нашего института. 
Под его руководством 
коллектив вуза добился 
заметных успехов в науч
ной, учебно-методической 
деятельности.

Выступившие на соб
рании начальник учебно
методического управле
ния В. Н. ■ Чудинов, член

совета ветеранов И. Т. 
Лозовский сказали о том, 
что знают И. П. Чучали
на как мудрого руково
дителя, человека инициа
тивного, трудолюбивого, 
стремящегося внедрять 
все новое и передовое.

От имени 12 тысяч 
комсомольцев предложе
ние о выдвижении канди
датуры поддержала Н. 
Шатковская — замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ института. Она 
отметила, что Иван Пет
рович постоянное внима
ние уделяет повышению 
качественной успеваемо
сти наших студентов, за
ботится о быте, условиях 
для физического и эсте
тического развития моло
дежи.

Выступившие высказа
ли мнение о том, что И. 
П. Чучалин будет до
стойно представлять ин
тересы трудящихся в об
ластном Совете.

Коллектив единогласно 
проголосовал за предло
женную кандидатуру.

Фото М. Пасекова.

А ндрей Николаевич, 
над какими проб
лемами современ

ной физики работает ваш 
коллектив?

— Усилиями ученых 
нашего института создано 
новое научное направле
ние —• физика сильноточ
ных ионных пучков. Пра
ктически наш институт 
— единственная органи
зация, занимающаяся ис
следованиями в этой об
ласти. Полученные ре
зультаты свидетельству
ют, что использование та
ких пучков открывает 
большие возможности для 
решения проблемы инер
ционного термоядерного 
синтеза, генерации уль
трафиолетового лазерного 
излучения, модификации 
свойств металлов и 
сплавов. Достигнута до
говоренность с академи
ком Г. А. Месяцем о сов
местной работе с инсти
тутом сильноточной элек
троники СО АН СССР.

— Находят ли ваши 
исследования практичес
кое применение в народ
ном хозяйстве?

— В конце истекшего 
года осуществлен энерге
тический пуск и вывод 
на проектную мощность 
исследовательского ядер- 
ного реактора, возможно-, 
сти которого после рекон
струкции существенно 
расширились. Это позво
ляет в тесном контакте 
с геологами, химиками, 
материаловедами всего 
сибирского региона ус
пешно вести комплексные 
программы «Сибирь», 
«Нефть и газ Западной 
Сибири», «Алмазы Яку
тии», «Человек и окру
жающая среда». Большие 
возможности открывают-

а .в. виден к о  - .

член -  корреспондент 
Академии наук СССР

Торжественное заседание ученого совета' 
НИИ ЯФ, которое состоялось 2 января с. г., было 
посвящено избранию директора института А. Н. Ди
денко членом-корреспондентом АН СССР. В работе 
совета приняли участие: заведующий отделом нау
ки и учебных заведений обкома КПСС Н. Г1. Ки
риллов, ректоры и секретари парткомов вузов, ди
ректоры НИИ города.

Выступивший на заседании Н. П. Кириллов пе
редал Андрею Николаевичу поздравление обкома 
КПСС и подчеркнул, что избрание А. Н. Диденко 
членом-корреспондентом АН СССР является призна
нием заслуг вузовской науки и, в частности, 
НИИ ЯФ, а также примером для многих докторов 
наук в продолжении активной творческой деятель
ности.

С поздравлениями выступили ректоры томских 
вузов. Были зачитаны приветствия горкома КПСС, 
горисполкома, Президиума СО АН СССР, многих 
научных учреждений и известных советских уче
ных.

ся и для проведения био
химических и медицин
ских исследований.

— Андрей Николае,
вич, насколько широко 
знает мировая научная 
общественность ваши ра
боты? ,-. ,

— Они хорошо извест
ны и в СССР, и за рубе
жом. Этому способствуют 
постоянные выступления 
с докладами на Всесоюз* 
ных и международных 
совещаниях, * конференци
ях и симпозиумах. В из
дательстве «Энергоиздат» 
только что вышла книга 
«Получение мощных СВЧ 
импульсов наносекундной 
длительности», написан
ная мною в соавторстве с

кандидатом технических 
наук Ю. Г. Юшковым. 
Большой интерес к ' ней 
проявило западногерман
ское ' издательство
«Шпрингер», которое со
бирается выпустить кни
гу-на нескольких языках. 
На работы все чаще ссы
лаются советские и зару
бежные коллеги, .или, как 
мы говорим, возрастает 
индекс цитируемости.

— От души поздрав
ляем вас с избранием 
членом _ корреспондентом 
Академии наук СССР и 
желаем новых успехов в 
научной работе вам и ва
шему коллективу.

— Большое спасибо.
Н. КУЦАН.

В методологических семинарах
В нашем институте 

работают 19- философских 
методологических семи
наров. Главная цель се
минаров — дальнейшее 
формирование коммуни
стического мировоззрения 
преподавателей и студен
тов.

На семинарах рассмат
ривается социальная зна
чимость достижений сов
ременной НТР в услови
ях социализма, раскры
ваются социальные пер

спективы отдельных наук 
для развития общества, 
подчеркивается гумани
стическая направленность 
деятельности русских и 
советских ученых.

Внимание уделяется 
практическому значению 
теоретических проблем. 
Например, на семинарах 
в НИИ рассматривалась 
задача борьбы с мелко
темьем, с недостаточно 
высоким уровнем веде
ния научных работ; обсу

ждались проблемы внед
рения научных исследо
ваний.

Большим подспорьем в 
работе семинаров служат 
методические пособия. 
Одно из них — «Вопросы 
марксистско-ленинской те
ории техники. Мировоз
зренческий и методологи
ческий аспекты» — подго
товлено сотрудниками ка
федры философии В. А. 
Дмитриенко, А. Д. Мос-

ковченко, В. П. Кашири
ным.

В январе проводится 
конференция по актуаль
ным проблемам работы 
философско - методологи
ческих семинаров. На 
конференции предполага
ется обсудить роль семи
наров . в решении научно- 
исследовательских, учеб-’ 
но-методических и идейног 
воспитательных- задач в 
вузе.
Т. САЛОМАТОВА, 

член методсовета по 
методологическим се

минарам.

НА ВДНХ 
ТАДЖ ИКИСТАН А
На ВДНХ Таджик

ской ССР, экспозиции, 
посвященной 60-летию 
республики, демонстрн. 
рует.ся альбом по ме
тодическому руководст
ву проектированием н' 
внедрением скоростных 
методов сооружения 
горизонтальных горно
разведочных выработок 
в местных условиях, 
разработанное сотруд
никами кафедры горно
го дела и геодезии 
ТПИ под руководством 
В. Г. Лукьянова и со
трудниками управле
ния геологии Таджик
ской ССР. Он содер
жит методические ре
комендации, техноло
гические карты скоро
стного проведения гор
норазведочных вырабо
ток , и приложение. 
Цель — способство
вать повышению ско
рости, уменьшению 
трудоемкости, улучше
нию качества и сни
жению себестоимости 
проведения, горных вы
работок.

В. ПОЦЕЛУЕВ,
ст. преподаватель..



«ЗА КАДРЫ» 7 января 1985 года.

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ =

ЭКЗАМЕН
на политическую 

ЗРЕЛОСТЬ

факты, доказывающие во
зрастание роли коммуни
стической партии в стро
ительстве коммунизма,
проявил хорошее знание 
работ К. Маркса «Мани
фест коммунистической 
партии» и Ф. Энгельса 
«Принципы коммунизма».

— Это третья группа 
МСФ, которая сдает на-

4 НЕ СЛУЧАЙНО экза
мен у группы 4303 про

водил в комнате боевой 
славы. Серьезные, подтя
нутые ребята горячо об
суждают основные вопро
сы программы,- девушки 
в строгих платьях в пос
ледний раз просматрива
ют конспекты. В комнате 
торжественная обстановка: 
на столе, за которым си
дит экзаменационная ко
миссия, — цветы. Студен
ты отвечают с кафедры. 
Члены комиссии задают 
много вопросов, связан
ных с современностью.

Кого из политехни
ков — участников Вели
кой' Отечественной вой
ны — вы Знаете?

— Как ваш. факультет
участвует в решений про
блем НТР? . •

— Можете ли вы при
вести примеры партий, 
которые представляют се
годня правый оппорту

низм? .
ОДИН из лучших отве

тов дал староста группы 
Ю. Вертинский. Он рас
крыл характер и движу
щие силы национально- 
освободительного движе
ния в современную эпо
ху, _ привел интересные

учный коммунизм, — го
ворит председатель экза
менационной комиссии до
цент Л. И. Киселев.

— Из 16 сдавших 
трое получили «отлично», 
восемь — «хорошо». На
иболее содержатель
ный ответ был у 
В. Кузнецовой, которая 
всегда отличалась хоро
шим знанием обществен
ных наук и не так давно 
принимала участие в ин
ститутской олимпиаде по 
научному коммунизму. 
Хороший ответ дала так
же Т, Катанаева.

Как главное достоинст
во ответов ряда студен
тов, можно выделить их 
умение связать получен
ные теоретические знания 
с практикой сегодняшне
го дня.

Л. КОРОБЕЙНИКОВА.
ф  В торжественной об

становке комнаты боевой 
славы идет экзасиен; ко
миссия в ожидании оче
редных ответов студен
тов.

ПОБЕДИТЕЛИ
ОЛИМПИАДЫ

В декабре прошла 
институтская олимпиа
да по графическим 
дисциплинам. Так как 
объем учебных часов 
на разных факульте
тах неодинаков, то 
олимпиада1 проходила 

по четырем потокам. 
Это состязание вызва
ло большой интерес 
студентов и проходило 
в переполненных ауди
ториях. Участники) 
олимпиады в вечернее 
время по три часа тща
тельно решали графи
ческие задачи повы
шенной трудности. Все
го в институтском туре 
олимпиады приняло 
участие около 200 че
ловек.

Жюри, тщательно 
проверив работы ^каж
дая задача оценива
лась по 10-балльной 
системе), определило 
победителей. Наиболь
шее количество — 30 
баллов получили Г. Ис
маилов (гр. 9241), 
О. Дуденков (гр. 0141), 
29 баллов получили и 
заняли второе место 
Л. Ефимов (гр. 7141), 
Л. Иксанов (гр. 0142), 
И. Акулов (гр. 1441), 
П. Пономарев (гр. 
1341), В. Омельченко 
(гр. 1541), Д. Баран
цев (гр. 2241), Д. Во
лостное (гр. 2640).

По качеству реше
ний задач олимпиады 
первое место занял 
электроэнергетический 
факультет. Из победи
телей будет сформиро
вана команда, которая 
примет участие в го
родском туре в марте 
этого года.

Р. АКИМОВА, 
председатель оргко
митета олимпиады,

Л. СЕДОКОВ, 
зав. кафедрой.

Н ЕЛЕГКО было .за
воевать передовые 
позиции . в инсти

туте, но еще труднее 
удержать .их.

И все-таки факультет, 
добившись в прошлую 
сессию 98-процентной ус
певаемости ' старшекур
сников и качества учебы 
50, а в некоторых ' груп
пах 80 процентов, стара
ется наращивать темпы. 
И хотя ноябрьская атте
стация показала некото
рые успехи, дела у нас 
обстоят не так хорошо, 
как хотелось бы.

Большие опасения вы
зывает ход курсового 
проектирования по лабо
раторным методам иссле
дования руд в группе 
2310, по минералогии 
руд редких и радиоактив
ных элементов в группе 
2610. Традиционно, уз
ким местом является, кур- 

■ совой проект по струк
турной геологии в груп
пах- буровиков третьего 
курса. «На ура» эти про
екты не возьмешь й за
две ночи не сделаешь.

В конце ноября — на
чале декабря Стали плохо 
посещать занятия. В ' 
группе 2310 каждые две 
недели прогулы нараста
ли: 78 — 142 —. 180 — 
202 часа. Не много ли на 
группу? Не писаны зако
ны для И. Антипьева,
B. Некрасова, С. Хлебу-
нова, А. Рыльских: по
40 — 60 часов пропусков 
за семестр] А ведь
C. Хлебунов, к примеру, 
— член бюро ВЛКСМ 
специальности. Как это

сопоставить? Приходится 
оннмать со стипендии.

С другой стороны — 
надо же и совесть иметь! 
Назначили на стипендию 
студентку Г. Буряк (гр. 2211) при четырех трой
ках в весеннюю сессию. 
Приняла, как должное, а 
выводов — никаких. На 
сегодня — 44 часа прогу
лов! Пусть треугольник 
группы задумается, надо 
ли ручаться за таких сту
дентов, заработана ли 
стипендия.

Вслед за старшекурс
никами потянулась. и 
'группа 2320, ранее отли
чавшаяся высокой дис
циплинированностью. Ска
зывается отсутствие ку
ратора, да и актив группы 
не проявляет обеспокоен
ности. В результате толь
ко по разведочному буре
нию'группа за две недели 
прогуляла ни много ни 
мало—50 часов занятий! 
Не в радость пошло груп
пе и появление нового 
студента А. Гусева] со 
старыми привычками. За
чем, ■ спрашивается, чело
век восстанавливался, 
морочил голову и себе и 
людям, если нет ни ма
лейшего желания учить
ся? Очевидно, придется с 
ним расстаться уже на
всегда.

Группа 2610 сворачи
вает на косую дорожку, 
проложенную недоброй 
памяти ее предшествен
ницей — группой 2600. 
И с проектом у студентов 
плбхо, и пропускать стали 
много. А 'ведь в этой 
группе есть крепкий стер
жень очень сильных, ор
ганизованных студентов: 
Л. Юрченко, В. Царего
родцев, Ю. Рудных, 
С. Рыжкова и другие.

В то же время, наряду 
с отдельными недостатка
ми имеют место и поло
жительные моменты. 
Есть на факультете 
группы, которые практи
чески не пропускают за
нятия без уважительных 
причин. Их много, но они 
достойны того, чтобы на
звать их: 2121, 2122,
2222, 2112, 24.13, 2510, 
(правда, последнюю силь
но подводит В. Святскнй). 
Нет забот с группой 2112, благодаря старани
ям старосты Л. Николае
вой. Она не даст спокой
ной жизни лодырю и дво
ечнику. Побольше бы 
нам таких Николаевых — 
горя бы не знали! Там, 
где работает актив, дека
нату остается только ре
гистрировать результаты. 
Многое может сделать

треугольник, если все его 
углы острые. Тому при
мер группа 2413. Старо
ста Н. Жук, комсорг 
И. Кузнецов, профорг 
В. Елохов, добросовестно 
выполняют свои общест
венные обязанности, бла
годаря чему группа ста
бильно занимает пере
довые позиции на курсе, 
и сами успевают учиться 
только на «отлично».

Высокий уровень абсо
лютной успеваемости и 
качества учебы на стар
ших курсах не упал с не
ба, а явился результатом 
активной учебно-воспита
тельной работы кураторов 
групп, заведующих выпу
скающими кафедрами, пре
подавателей. По-прежнему 
не ощущается руководя
щей роли комсомольской 
и профсоюзной организа
ций факультета при реше
нии задач, связанных с 
учебным процессом. Дру
гие заботы у М. Бачев- 
ского и И. Прищепы. В 
прошлом семестре после 
многочисленных напоми
наний комитет. ВЛКСМ 
провел несколько рейдов 
на лекции по политэконо
мии и этим ограничился.

Начинается новая сес. 
сия. Сейчас все факуль
теты стараются добиться' 
высокого качества учебы. 
50—60 процентов для
всего факультета голым 
администрированием не 
одолеть. Это должйо 
стать общей задачей сту
дентов и преподавателей.

В. КРИВОШЕЕВ,
заместитель декана 

ГРФ.

ЛЯ студента нет более важной задачи, В 
хорошо учиться, стремиться стать знаю) 
инженером. Можно было бы привести ш 

ло примеров, когда не только отдельные студе! 
но целые коллективы групп, • факультетов № 
мают эту задачу л стремятся к высоким знаш 
Нет отстающих в группах 8502, 0630, 8! 1 
8610 и многих других. Здесь студенты сдали ве4» 
нюю сессию на «хорошо» и «отлично». Р>1
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А. РЫЖАКОВ, \ и .
секретарь комитета ВЛКСМ института. ДФ
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НАПРЯЖЕННЫЕ обя- цента! Какое влиякиейе- 
зательства взяли комсо- гут оказать комфе 
мольцы ФТФ, их приме- В. Михайлов (гр. 06р< 
ру последовал АВТФ. 50 А. Угличский (гр. Реле 
— 60 процентов качест- А. Кареба (гр. 2рш 
ва — не предел, заявля- пропустившие без -увоз 
ют они. (Комсомольские тельных причин по ЗА. 
комитеты ежемесячно об- более ' часов заифе, 
суждают ход выполнения 
этих высоких обяза
тельств, выявляют узкие 
места, поощряют лучших, 
распространяют их опыт, 
подтягивают отстающих.
В аудиторию приходит 
атмосфера искренней за

мш
Инженерами не - р«,

ются, ими станов__
обучаясь приемам тв: 
ства. Надо научиться— 
шать сложные тег
окне задачи — этим- 
циалист будет 'занин;

интересованности в ре- всю жизнь. Вот одш,
зультатах
студентов

главного 
— учебы.

труда перспективных напр 
ний, начатых комм 
ВЛКСМ института -  
Данне студенческих 
изводственно -творч 
отрядов «Внедрение!

тельность процесса 
кш в 7— 8 раз.

Но было бы безрассуд
но сидеть и ждать, когда 
такой же ответственно
стью проникнутся факуль- у нас двенадцать. К 
теты, где в силу студен- работе подключились; 
та недостаточно верят не молодые научные cj 
только комсомольские ак- ники. Есть хорошие 
т-ивисты, но порой и ра- зультаты: внедрение; 
ботинки деканатов. На работки одного из 
электроэнергетическом фа- отрядов на МСФ 
культете считают, что их лит повысить прош 
студентам не угнаться ва 
лучшими коллективами.
Кивают на слабый' набор, 
на отсутствие хороших 
традиций — и... остаются 
в стороне от настоящего . . .. .
дела, не проявляют ни поддержании нужно» 
должной требовательно- пературы в томски 
сти, ни настоящей забо- Щехранилищах. Ко 
ты. Комсомольская орга- ВЛКСМ совместно с 
низация ЭЭФ (секретарь том ПИРС институт! 
Т. Юхно) не сумела соз- дали студенческий 
дать в учебных группах ный центр с сам 
обстановку нетерпимости тельным фондом (j 
к лености студентов, ко- сирования в 70 1

рублей.

Щвестны успехи 
дов в оптимизации 
жимов сушки древе

торые учатся не в полную 
силу, пропускают заня- Интересно рай
тля. когда выбираешь

Как физикотехникам дело- Одно из них 
удается добиваться луч,- довое воспитание м 
ших результатов в учебе? Мы, полите:
Вместе с администрацией ннкогда не стояли 
и общественными органи- Р°не от задач Те
зациями они держат под области. За истекши! 
контролем график вынол- ловои семестр ц 
нения курсовых проектов, более 20 миллионов® 
следят за учебой и трудо
вой дисциплиной студен
тов. Здесь рассчитаны 
все резервы: если на фа
культете студенты, имею
щие по одной тройке! ис
правят ее, то качество 
учебы повысится до 70 
процентов, а если имею
щие по две тройки будут

лей кашпаловлояш 
Ширятся трудопыеГ 
циативы по провй 
субботников с пер® 
нием заработ|
средств в Фонд миф 
Фонд XII Всемирно! 
стиваля молодежи 
дентов. Комсомолы| 
литехническг>го рад

4М.1С г паточно*- обт-РИучиться лучше, то общин на сдаточное ооъек •' • J ^  сокомбината, их- трз
заметен на субботупоказатель возрастет до 

82 процентов. Пусть да
же такой, «бухгалтер
ский» учет будет в каж
дой группе. Но это — хо
рошая цель.

Первое, за что надо 
взяться ооновательно, — 
повысить успеваемость и 
учебную дисциплину ком

школе № 8, на 
крупнопанельного 
строения, на То| 
нефтехимическом 
нате, на благоуст^ 
родного города.

Студенты -комба| 
помогли в уборке ,

сомольского актива. Ана- жая-84. В новом го,
митет комсомола н! 
гает создавать «сщ 
ные студенческие 
ды, которые пол

сдадут его госудг?каш

лиз показывает: качество 
учебы членов комитета 
ВЛКСМ института — .86
процентов, членов комсо- .....
польских комитетов фа- проведут уборку odB » 
культетов — 55, а комсо- 
мольских бюро специаль
ностей — 52 процента.
Почти половина комсо
мольских «ожаков учится 
слабо. Комсорги групп не дел комсомола, в ill А 
дотягивают н до этой нение решений енно
цифры «— их качество съезда партии фон

I учебы составляет 44 про- съезда ВЛКСМ.

aiioi
Политехники . дай, i 

вписать новые страшен 
в биографию слц и)

1



I НАУЧНЫХ ЛАБОРАТОРИЯХ

Чтобы среда была чистой
ПРОБЛЕМА - контроля 

>|истоты окружающей сре,- 
ы в наш • век — одна из 
яавных. Человеку прихо- 
liT на помощь автомати- 

. а, а следовательно, н 
I овые, более чувствитель- 
f  ые методы определения 

аже малейших загрязне- 
ий воздуха и воды. В 

rj |исле этих методов — ме- 
зд инверсионной вольт- 
мперометрии, позволяю- 
(ий определять токснч- 
ость с- точностью до 10- 

• даже 100-миллиардной 
[ОЛИ.

и 'Исследования по коАш- 
ексному развитию этого 

Метода ведутся на кафед- 
к физической химии и в 

5 фоблемной научно - ие- 
7 ледовательской лаборато
рия, .'коллективы которых 
я; [озглавляет профессор 
К V. Г. Стромберг, и на ка- 
я зедре аналитической хи- 

(йи, 'руководимой учени-

ком Армина Генриховича 
—л А. А. Каплиным. Раз
работаны методики опре
деления малейших доз 
кадмия, .цинка, свинца, 
меди, марганца, мышьяка, 
серосодержащих соедине
ний и других токсичных 
элементов в атмосфере, 
природных и сточных во
дах. Заключены хоздого- 
воры с НПО «Карболит» 
(г. Кемерово) и Гидрогео
химическим институтом 
Госкомгидромета в раз
резе постановлений Гос
комитета по науке и тех
нике CCCF. Исследуются 
воды реки Томи.

Совместно с коллекти
вом сотрудников СФТИ 
политехники создали и 
представили на Всерос
сийскую выставку «Гесур- 
сы-84», проходившую не
давно в Томске, автомати
ческий ' измерительный

.комплекс. Он предназна
чен для определения мель- 
•чайшнх частиц лития в 
воде, используемой в кон
турах ядерного реактора. 
Комплекс действует на ба
зе ЭВМ «Электрони- 
ка-Д328». которая помога
ет управляв аналитичес
кими операциями по до
зировке микропроб, стан
дартных • растворов, вы
полняет роль блока, под
водя емкости к электро
дам, и многие другие 
операции, вплоть до пов
торения эксперимента и 
обработки данных.

Автоматический изме
ритель может быть ис
пользован и для опреде
ления других токсичных 
примесей в окружающей 
человека среде.

Н. МОРДВИНОВА, 
с. н. с. проблемной ла
боратории.

ф Аспирантка Т. И. Ха- лов. На выставке «Ресур- 
ханина у прибора автома- сы-84» авторы прибора 
тического комплекса для награждены дипломом 
определения мнкроконцен- * степени, 
траций щелочных метал- Фото М. Пасекова.

ДЛИ ИЗУЧЕНИЯ 
ЧАСТИЦ КОСМОСА
Всесоюзная научно- 

техническая программа 
ГКНТ СССР «ДЮ- 
МАНД» предусматри
вает изучение косми
ческих . мюонов и ней
трино. Интерес пред
ставляют частицы боль
ших энергий и, чтобы 
выделить их из осталь
ного излучения, прихо
дится проводить ОПЫТЫ 
на большой глубине. 
Байкал — идеальное 
место для эксперимен
тов, так как озеро не 
только глубокое, но и 
очень чистое.

В НИИ ЯФ, в рамках 
этой программы, иссле
довался световой фон 
озера. Для этого раз
работана и изготовлена 
глубоководная камера- 
батнфотометр. С ее по
мощью было обнаруже
но свечение воды и 
доказано эксперимен
тами его биологическое 
происхождение.

Кроме того, совмест
но с учеными Институ
та ядерных исследова
ний АН и Иркутского 
университета была соз
дана установка, на ко
торой в течение нес
кольких месяцев велся 
поиск реликтовых маг
нитных монополей. Для 
контроля стабильности 
прибора применен ме
тод, основанный на ра- 
диолюминесцентных ис
точниках света, разра
ботанный в НИИ ЯФ.

Научный руководи
тель исследований — 
В. II. Епонешников, от
ветственный исполни
тель — Г. Н. Дудкин.

НОВАЯ УСТАНОВКА
В НИИ ЯФ создана 

установка, предназна
ченная для разложения

органических и биоло
гических материалов в 
физико - химическом 
анализе. Подготовка 
проб предусматривает 
использование окисли
тельной низкотемпера
турной плазмы. Преи- 
м5гщество этого метода 
в том, что он позволяет 
во время горения пре
дохранить образец от 
посторонних микропри
месей,. так как в про
цессе сжигания участ
вует чистый кислород. 
За счет низкой темпе
ратуры плазмы до ми
нимума сведена потеря 
летучих микроэлемен
тов.

Авторы этой работы 
— заведующий лабора
торией Г. Г. Глухов и 
старший инженер Ю. С. 
Масленников.

СНИМАЕТСЯ
ФИЛЬМ

Для выставки «Под
готовка специалистов 
н вклад ученых Сиби
ри и Дальнего Восто
ка в решение ком
плексно-целевых про
грамм» снимается ши
рокоформатный кино
фильм о научно-учеб
ном ядерно-физическом 
центре Минвуза
ГСФСГ и СО АН 
CGCF. В нем будет 
рассказано о работах, 
проводимых с помощью 
единственных на тер
ритории огромного ре
гиона исследователь
ского-атомного реакто
ра, циклотрона, элек
тронного синхротрона,

уникальных сильноточ
ных' электронных и 
ионных наносекундных 
ускорителей. ■ На. этих 
установках работают 
ученые всех вузов и 
НИИ Томска, институ
тов СО АН CCCF, 
проходят. подготовку-' 
студенты, • выполняя 
практические задания, 
курсовые и дипломные 
работы.

Гасширились и ук
репились связи между 
НИИ ЯФ и академиче
скими -научно-исследо
вательскими учрежде
ниями региона. Особое 
внимание в фильме 
будет уделено совмест
ным научным разра
боткам института и 
Сибирского филиала 
онкологического науч
ного центра АМН 
CCCF.

Н. ПАВЛОВА.

ер JS институте состоялся смотр стенных газет. Он 
ар указал возросшую активность редколлегий. Газеты 

гановятся активными помощниками администра- 
Щии, партийной и общественных организаций в по- 
завишении качества подготовки специалистов, разви
лки научных исследований, воспитании молодежи. 
bi| hA СНИМКЕ: за выпуском очередного номера
Ценной газеты редколлегия ХТФ. 

иТфото М. Пасекова. •

СТУДЕНЧЕСКИЙ ДОМ. ЧТО В ДОМЕ ТОМ?

« Х А Й Ц А И » - П Р О Ч Н Ы Й  ЗАСЛОН
В ОБЛАСТНОЙ газете 

«Красное знамя» 21 де
кабря 1984 т-года была 
опубликована статья «Как 
«заяц» попал в общежи
тие?» В ней говорилось о 
неудовлетворительном со
блюдении правопорядка в 
общежитиях нашего ин
ститута. Называлась одна 
из главных причин того, 
что у нас живут «зайцы», 
совершаются кражи — от
сутствие, либо неэффек
тивная работа вахт.

По устранению недос
татков в воспитательной 
работе в общежитиях в 
институте принят ряд 
срочных мер.

Статья была обсуждена 
на заседании деканов, се
кретарей партбюро фа
культетов, секретарей ко
митетов комсомола фа
культетов и председателей 
студсоветов. В каждом 
общежитии были проведе
ны собрания старост ком
нат, кураторов учебных 
групп, заведующих обще
житиями.

На каждом факультете 
разработан план конкрет
ных мероприятий по улуч
шению правопорядка.

В общежитиях проведе
ны паспортные проверки. 
Они выявили «зайцев», 
которые не имеют права 
жить в общежитии. Так, 
например, в общежитии 
АВТФ (Вершинина, 39-а) 
таких людей оказалось 23. 
Трое и з , них выселены 
еще до нового года, дела 
остальных разбираются на 
факультете.

14 «зайцев» насчитали 
оперативники ТЭФ и обя
зали их покинуть общежи
тие до 10 января этого 
года. Такие же строгие 
меры приняты к наруши
телям порядка и на дру
гих факультетах. Выселе
ны из общежития Л. Чай- 
ко, А. Попов '(АЭМФ), 
А. Панов (МСФ), О. Ли,' 
Е. Тищенко (ТЭФ), о ко
торых говорилось в статье.

Старосты комнат, в ко
торых обнаружат хотя бы

одного человека без орде
ра, 'будут выселены и ли
шены права проживания в 
общежитии в- следующем 
учебном году.

Повышается ответствен
ность дежурных на вахте: 
неэффективно работающе
му назначается повторное 
дежурство, при дополни
тельных серьезных заме
чаниях он лишается.права 
проживания в общежитии.

Первые проверки вахт 
показали, что дежурные 
есть во всех общежитиях, 
но на Кирова, 56-6, Пиро
гова, 18, Вершинина, 31- 
они формально относятся 
к своим обязанностям. ■

Такое положение нужно 
исправить. Усилия всех 
общественных организа
ций, всех студентов долж
ны быть направлены на 
то, чтобы ни один и,з на
рушителей паспортного 
режима не остался сейчас 
в общежитии и не смог 
появиться там впредь.
_  В. АНТОНОВА.

I*
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На этот раз «прожекто
ристы» вышли в рейд по
сле 10 часов вечера. Они 
решили проверить, вык
лючается ли свет в учеб
ных аудиториях института, 
когда окончены занятия. 
К сожалению,- факты ха
латности, отсутствие бере
жливости электроэнергия 
были налицо.

Во втором корпусе 127-я 
аудитория была уже зак
рыта на замок,- а свет 
остался включенным и на-

СВЕТИТ...
И НЕ ГРЕЕТ
РЕЙД «КП»

верняка горел бы всю 
ночь. Ярким светом встре
тила участников рейда и 
117-я аудитория этого же 
учебного корпуса.

В третьем корпусе горел 
свет в аудиториях 101 и 
117.

Больше всех нарушений 
в восьмом корпусе. Неиз
вестно, для кого сияли 
лампы в 131, 246, 252, 
256, 257, 336 аудиториях.

Параллельно проверя
лась и температура.

Во втором корпусе в 
большой химической и в 
211гй было чуть выше 
десяти градусов тепла. 
Почти на нулевой отметке 
зашкалила температура в 
аудиториях 101,112,116, 
119, 121, 137, 142 и 201 
восьмого корпуса.

В десятом корпусе «про
жектористы» насчитали 
тринадцать аудиторий с 
неутепленными окнами, в 
других — еще больше.

Только укутавшись в 
«сорок одежек», можно 
слушать лекции в аудито
риях 209 и 234 главного^ 
307 и 308 пятнадцатого 
корпусов. Писать здесь не
возможно, студенты вы
нуждены сидеть в рукави
цах. Батареи лётом не 
промывались.

Зима стоит морозная, и 
сейчас, как никогда, нуж
на инициатива самих сту
дентов. Необходимо хотя 
бы на субботниках зама
зать щели в оконных ра
мах, самим побеспокоить
ся о собственном здоровье.

Материалы проверки пе
реданы в АХ У.

Т. СТАНОВОВА,

БОЙЦЫ

ВСПОМ ИНАЮ Т mi

В прошлом году в дис
коклубе теплоэнергетиков 
«Эксергия» родилось хо
рошее начинание. Здесь 
-встречались строительные 
отряды разных факульте
тов, которые летом рабо
тали в одном поселке.

Недавно в общежитии 
состоялся вечер встречи 
двух отрядов: «Олимп»
(ТЭФ) и «Искра»'
(АЭМФ). Праздник про-г 
шел очень тепло, по-дру
жески. • В.зале не было 
скучающих лиц,- 'Актив
ность бойцов помогла нм 
быстро освоиться. Они
вспоминали трудные лет
ние Т5удни и свои веселые 
стройотрядовские песни, 
слушали музыку, танце
вали.

С. АЛДУХОВ, 
член дискоклуба.



«РАДОСТНЫЙ зво н  
гитар, яростный стройот
ряд. Словно степной по
жар, песен костры го
рят...». Для бойцов ССО 
эта песня всегда была 
спутником трудового лета. 
И сегодня, когда рабочий 
семестр уже за плечами, 
когда отдохнули мышцы 
от непрерывного труда, 
снова слышны затихшие 
после лета студенческие 
стройотрядовские песни. 
И те, кто их поет, совсем

«Поиск» старший научный 
сотрудник института И. Т. 
Лозовский рассказал соб
равшимся о работе на 
Смоленщине этим летом. 
Представитель областного 
штаба А. Черевко отме
тил, что у отрядов поли
технического есть все воз
можности, чтобы остаться 
в авангарде социалисти
ческого соревнования. Он 
вручил научно-производ
ственному отряду «Внед
рение»- — победителю

не случайно Собрались в 
Доме культуры ТИП в 
своих- зеленых куртках с 
яркими эмблемами и зна
чками ССО. Они пришли 
сюда, чтобы рапортовать 
об успехах третьего тру
дового семестра — экза
мене стойкости, мужества, 
одержимости.

Четкие ряды бойцов 
выстроились на торжест
венную линейку в празд
нично украшенном зале. 
Лучшие бойцы отрядов 
внесли переходящее Крас
ное знамя, обкома. партии 
и. облисполкома лучшему- 
районному отряду ТПИ. 
Командиры ЛСС.О сдают 
рапорты об итогах работы 
На «Целине-84».

Руководитель отряда 
коммунистического ' труда

конкурса ВССО научного 
направления — Почетный 
диплом ЦК ВЛКСМ и 
редакции «Студенческий 
меридиан», памятный су
венир Центрального шта
ба ССО.

Когда в зале погас 
свет, представители отря
дов зааплодировали, узна
вая в кинокадрах своих 
товарищей, бойцов ССО. 
На экране — фильм сту
дента электрофизического 
факультета И. Крамарен
ко о строительстве ме
мориала воинам-сибиря- 
кам и партизанам Смо- 

' ленщины. Каждый кадр 
не оставляет зрителя рав
нодушным; рассказывает 
ли он о строительстве 
землянок или об откры
тии мемориальной доски 
в честь переименования 
совхоза \ «Малышкин- 
ский» в «Томский». Глав
ная идея фильма — как 
продолжаются традиции 
политехников, как хра
нит- молодость память о 
подвиге старшего поко
ления в Великую Отече

ственную .воину.
В праздничном кон

церте приняли участие 
агитбригады ЛССО «Ка- 
никула», «Кристалл», го
сти политехнического — 
отряд пединститута
«Ритм». Зрителям понра
вился острый стройотря
довский юмор, хорошее 
1 исполнение миниатюр и 
песен, и они не скупились 
на аплодисменты.

Были отмечены лучшие 
стенные газеты ЛССО 
«Кристалл», «Каникула», 
«Пульс» и «Электра».

Закончился вечер це
линников, но подготовка к 
новому сезону продолжа
ется. Целина-85 ждет 
одержимых.

Г. ВЕНДЕЛЕВА.
□ Один из лучших от

рядов РССО «Голубая 
стрела» — проводницы 
АВТФ «Параллель».

□ Агитбригада строи, 
тельного отряда ХТФ 
«Кристалл» всегда слави
лась студенческими пес
нями. •

□ Зрители остались до
вольны.

Фото М. Пасекова.

ЧТО ВОЛНУЕТ
МОЛОДЕЖЬ
Большую работу по 

коммунистическому воспи
танию молодежи проводят 
сейчас кураторы обще
житий — преподаватели 
кафедр общественных на
ук. Они используют са
мые активные формы: бе
седы, диспуты, вечера во
просов и ответов.

Один из таких вечеров 
состоялся в общежитии 
химиков-технологов на 
Усова, 13-а. Куратор об
щежития, старший препо
даватель кафедры фило
софии Л, А. Сосновская 
заранее выяснила у сту
дентов вопросы, ответы на 
которые они хотели бы 
получить от компетентных 
людей.

Оказалось, что нашцх 
студентов интересует, ши
рокий круг проблем: меж
дународные отношения,

современное молодежное 
движение, воспитание 
культуры чувств и пове
дения.

В. А. Прошин, асси
стент кафедры истории 
KI1QC, подробно ответил 
на вопросы, касающиеся 

• отношений между СССР и 
США, положения в Гре
наде, Никарагуа, сооб
щил о ходе выборов в Ин.
ДИИ.

О реакционном движе
нии среди западной моло
дежи —панках — расска
зала и. о. доцента кафед
ры философии И. Б. Се- 
сюнина.

Как научиться общать
ся, понимать другого чег 
ловека? Что значит быть 
красиво одетым? 'Можно 
ли сознательно строить 
семейное счастье? Прочны 
ли ранние браки? На эти 
и другие вопросы ответи
ли доцент кафедры этики 
и эстетики А. П. Ощепко- 
ва и’ лектор общества 
«Знание», специалист по 
вопросам ' психологии 
И. И. Травина.

В. АНДРЕЕВА.

ПЕРЕДАЧА «РАДИО—ТПИ»
ПОНЕДЕЛЬНИК, 7 января.
«Сессия, в Томске — сессия!»-.
Репортаж со сдачи экзаменов по истории 

КПСС.
«В клубе избирателей». Репортаж со встре

чи с участниками делегации Томской области 
на творческом отчете в г. Москве. '

«Планета — целина». Рассказываем о под
готовительном периоде работы ССО ТПИ.

К У Б О К  ГОРОДА
В конце декабря в Доме спорта ГПЗ-5|> 

прошел очередной розыгрыш командного Ку. 
бка города по настольному теннису сред: 
коллективов физкультуры, в котором приняли*- 
участие восемь команд, представляющих снль| 
нейшие спортклубы нашего' города.

К решающей встрече за первое место, nepeS 
играв всех соперников с крупным счетом, по'* 
подошли две команды — теннисисты подшил, 
пикового завода и политехнического инСтиту-О 
та. Честь команды ТПИ в этой встрече защит 
щали заведующий лабораторией НИИ ЭИТ 
В. Вавилов, аспирант ФТФ А. Фурсов, сту> 
Дент ЭФФ А. Созннов, м.н.с. УНИК «КиберГ! 
нетика» Г. Карякина и инженер НИИ Я$в 
Н. Федорова. Удачно стартовав, в начал! 
встречи вперед вышли подшипннковцы. Вое" 
пользовавшись поддержкой зрителей и факте’ 
ром «своего поля», они вышли вперед — 3:2] 
Однако в дальнейшем, переломив ход ветре] 
чи, инициативу захватили политехники н и  
упустили ее до конца поединка. Одержав к 
беду со счетом 8:4, они завоевали Кубок го] 
рода. А. ФУРСОВ, аспирант ФТФ.

1
ОГНИ ОБЩЕЖИТИИ

Г О С Т И  К Л У Б А i
Когда «Гамма» прово

дит вечера, помещение 
клуба никогда нэ пустует. 
Так было и в эли два ве
чера.

В одна из них здесь 
состоялся ставший тра
диционным конкурс ис
полнителей самодеятель
ной песни. В нем участ
вовали 11 солистов, два 
дуэта и трио. Исполня
лись песни советских ав
торов, собственные сочи
нения. Гостями клуба в 
этот вечер были ребята 
из городского объедине
ния самодеятельной пес
ни «Пьеро» и молодые 
актеры ТЮЗа.

Конкурс проводился в 
два тура, которые опреде-.

лили победителей. 
стали С. Долгов из ге
ны 0411, В. Рябцев N 
группы 0101, дипло® 
И. Иванов. Активное | 
стие в конкурсе пр! 
туристический клуб- I 
лигрим». • Й

Через неделю . coc#f 
лась встреча с молодцы 
актерами театра ю£и; 
зрителя, которые nojrfP* 
лись со студентами оф; 
ми творческими новй'М 
ми и планами. Были 
читаны миниатйФ
Е. Шварца, .стихи А. >рс 
рдовского, показана ЙН 
томима, исполнены п?я» 
из спектаклей. ак

10. ЧЕРВЯЧШО 
студент ФТФоэ 

____________________ >п

КОГДА ДЕЛО ПО ДУШЕ
6п
I I
5е;

ТАК сложилось, что лось оставлять проект41ДГсудьбы этих двух друзей спешить на собранней 
тесно переплелись. Вме- ба или в рейд, оповещу 
сте выросли в одном по- ребят о внезапных ' м£а 
селке, сидели за одной приятиях, короче, ж* 
партой. После 10 клас- вовать оперативно. !-х1) 
са приехали поступать в ходилось где-то вы' 
ТПИ. Теперь учатся, на пать, добиваться ’ fLe
одном факультете. 

Сразу на первом
чтобы был наказан

кур ян
цр№ 

результ;
>нтсе А. Ветров и II. Ниже- порядка, были .,г.™и

ваткин стали членами меры по 
оперотряда ТПИ. Они рейда. Гр
участвовали во многих " Много приходилось}^
ейгерациях, дежурили по ботать со своими жег11 
студгюродку, были в рей- ративниками, учиТь 
дах по проверке паспорт- дых. Учились и Sfe. 
ного режима. Им нравит- друзья, набирались от ‘ 
ся общественная работа. Но все же сказать.Ш 
Растет у ребят чувство эта работа давалась f  
долга, нетерпениз к нару- трудно, тоже нй 
шениям общественного по- Ведь когда любишь ? 
рядка. Этим они завоева- дело, когда оно по щ  
ли авторитет друзей, дру- то и успех приходит, 
гих оперативников. желание работать д

На втором курсе Алек. А результаты 
сандр и Павел стали ко- цо. Друзья, награжу> 
мандирами отделений. И грамотами Киров®; 
вот уже три года А. Вет-. райкома партии и ра| 
ров — командир роты, а полкома, комитета й  
П. Инжеваткин — на- мола института, 
чальник штаба. Скоро они зак|.

Трудно ли было все эти вуз, станут ияженешА 
годы нести такую боль- Не " пройдет бесследияИ 
шую общественную нагру. работа в оперотряду?-' 
зку? Сказать, что легко, Н. МИТЬКОБ;
нельзя. Часто приходи- студен#;

I
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С любовью к женщине
ЗА ОКНОМ — мороз, 

пурга, а в уютном зале 
столовой «Радуга» исто
чают тонкий аромат вет
ки пихты, на столах •—ду
шистый чай, пирожные, 
конфеты. Тема состояв
шегося недавно заседания 
женского клуба ТПИ — 
«Женщина в современном 
мире».

Ведущая вечера, стар
ший преподаватель кафед
ры физвоопитания Л. Н. 
Коземова, представила го
стей: заведующую кафед

рой философии ТГПИ 
Г. В. Щербакову, доцен
та межвузовской кафед
ры этики и эстетики 
А. П. Ощепков-у, кандида
та философских наук из 
ТИСИ Р. О. Рыйун, пре
подавателя кулинарного 
училища Н. Н. Шаршову.

Г. В. Щербакова рас
сказала об истории разви
тия социального институ
та семьи и брака.

обществе привела А. П. 
Ощепкова. Сейчас жен-' 
щина занимает равно
правное положение с 
мужчиной, о чем говорят 
и следующие цифры: 59 
процентов советской ин
теллигенции — женщи
ны, а в здравоохранении 
и просвещении их 80 про
центов.

подчеркнула, что iiefê  
ря на современны!? rf* 
жизни, эта черта f'*41 
ся главной для Ш 

Много полезного 
они о правилах оф^ 
ния праздничного'стогу! 
рассказа Н. И. ш ||?

|г

:Ск

ы

Интересные социологи
ческие данные о положе
нии женщины в нашем

Заключила разговор о 
женщине в современном 
мире Р. О. Рыкун. Она 
рассказала об этимологии 
слова «женственность» и

вой. v
Вечер завершился! 

временной музыкой, рис 
которую женщины |{ г 
за преподавателем «£ац 
ры физвоспитания %  
Белокопытовой иыжи 
ли ряд ритмическиЙЭИ 
ражнений. '< о

К. ЛАРИН; л
Ш VРеда!&ль

Р. Р. ГОРОДНЕВА,Ье
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